

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSE, SÁBADO 18 DE ENERO DE 1896.

NUM 90

Empresa de Transportes de Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas, carretones y un Wagón cómodo para conducir muebles. Puede hacerse cargo de el transporte de café á la Estación. Se le encontrará en la Aduana Central.

PAGES HERMANOS. Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan articulos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

BOTILLERIA ESPAÑOLA

DE LUIS ARCE

Ofrece á su numerosa clientela y al público en general, la mejor calidad de vinos, á precios muy baratos.

Cantina bien surtida.

Uríbe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los artículos de última novedad.

Para la Noche Buena acababa de recibir gran variedad en juguetes desde lo más fino hasta el precio más barato.

Pañolones de Burato y Rebozos de Seda, el mejor surtido de la plaza.

TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo

El valor de la suscripción, llevado á dos meses \$ 1.00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convenciona según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª | Apartado de correos
nº 336—Oeste | nº 421

Semillas frescas

de

Hortaliza

Y

Tabaco Francés

en

La Giralda de Tomás Seley.

POR COMISION

++

Vendo en precios y condiciones ventajosas, lo siguiente:

Dos establecimientos de VINATERIA Y PULPERIA.

Dos Casas en muy buen estado, situadas en Cuesta de Moras.

Dos Solares en Mata Redonda ó sea en el punto denominado NUEVA YORK.

Un lote de terreno ó solar en la calle 28 Norte ó sea la Ciudadela de Amón.

Varios muebles usados y una cocina de hierro en magnifico estado,

VICTORIANO J. GARRO

DIRECTOR,
Mateo F. Lournier.

AGENTE GENERAL
Victoriano F. Garro.
ENERO tiene 31 días.

SÁBADO 18.—La Catedral de San Pedro en Roma, sta. Prisca, virgen y mr., sta. Liberata, virgen. Del Ant. Test.: Adán y Eva.

LA CORRESPONDENCIA
Colaboración

HISTORIEMOS
(Continúa.)

“Ese partido de orden y de libertad llamado Civil luchó en los comicios y obtuvo el triunfo; ello explica su presencia en el solio ocupando la primera Magistratura del país. Bien sabemos que por razón de haber formado parte del Gabinete Ejecutivo durante aquella lucha sea objeto del Juicio adverso de algunos de sus conciudadanos. Pero él asume la responsabilidad, si la hubiera, porque los grandes intereses de la Patria están muy por encima aun de la personal reputación política que hoy condenan sus adversarios, cuya justificación aguarda tranquilo por el fallo de la historia”

Ahora demos, sincera y patrióticamente, una hojeada al pasado...

¿No es verdad que los diferentes círculos políticos en 1894, cuando estaba dividida la opinión pública, ninguno de ellos, con excepción del Civil, era patriótico?

¿Cuál de ellos defendía principios? ¿Cuál en el palanque de la polémica, discutía, ó sostenía alguna doctrina liberal?

¿Nos podrán sostener lo contrario, que el Círculo de los olímpicos, crema del republicanismó, á última hora, viéndose naufrago con su arca de oro en el disturbio político electoral, apostató, haciendo causa común en el partido antípoda, enemigo ultramontano, para hundir la República, todo por la ambición de mando?

Inverosímil nos parece que dos partidos heterogéneos formen una misma comunión política, estando

de por medio los intereses sagrados de la Patria!

¿Será esto patriotismo?

Contesten los antagonistas que campean en la prensa de la oposición.

Estamos seguros que los que sostuvieron la política en 89, en “La Prensa Libre” no serán los mismos; y si fueren, incurren en una incoherencia, ó por lo menos, sus principios y doctrinas han degenerado al calor de los sentimientos antipatrióticos.

MECENAS.

(Continuará)

Corresponsales

CARTAGO.

Han pasado quince días del presente año, sin que nos hayan dejado de la mano, ni el tiempo malo ni la terrible epidemia que cada vez es más insoporrible y que parece arraigarse más y más, logrando con esto disminuir el número de los vivos.

Nada nos hace presentir ni esperar algo favorable del nuevo año que, aunque bisiesto, al fin es nuevo y como tal esperábamos traería mucho bien, y más que todo salud, alegría y abundancia; y en vez de todo esto nos trae enfermedades, desgracias y escasez de todo lo bueno.

La cosecha ha sido mala, casi no se encuentra gente para coger el poco café que tenemos; cada fanega de este fruto, viene costando verlo entregado en manos de los beneficiados, digo beneficiadores, \$10. Esos señores parece que se han propuesto hacer la ganancia redonda, y para esto, se han convenido en pagar un precio muy bajo.

Por fortuna en este pueblo el espíritu de asociación ha echado por tierra las pretensiones del egoísmo, y debido á esto se ha levantado en la mira elevada de unirse para oponerse de este modo al poder de los grandes capitalistas que quieren apropiarse de todos los terrenos, ya estén ó no cultivados; á fin de hacer monopolio hasta en la agricultura.

En un lugar muy cercano á esta provincia, se estableció hace más de un año una sociedad de cincuenta agricultores, los cuales compraron un terreno de 300 manzanas, que de otro modo no habrían podido adquirir. Hoy se ven

esas 300 manzanas cultivadas de maíz y frijoles. El buen resultado que ha dado la presente asociación ha influido de tal modo en el ánimo de aquellos laboriosos y unidos vecinos, que ya se han formado otras asociaciones; aunque más pequeñas; no por eso los resultados han de ser menos provechosos, para ellos y para la agricultura; pues si esos terrenos los hubiese comprado, una sola persona, claro está que estarían aun incultos.

Ojalá tan preciosa idea fuese secundada por todos los pueblos de la República, pues esto sería muy provechoso para la agricultura á la cual no pueden dedicarse algunos hijos del pueblo por falta de fuertes capitales. Hay muchos que tienen \$2.000 ó 3.000 y es imposible que con esto puedan proporcionarse un pedacito de tierra para trabajos; pero unidos diez, quince ó veinticinco, pueden hacer frente á cualquier finca grande y después dividírsela y trabajar, entre todos ó cada uno por sí la parte que le corresponda.

Lo mismo podrían hacer con la cosecha del café; unirse, formar una compañía, poner al frente de ella á una persona honrada y competente, y beneficiarlo por su propia cuenta, evitando así que otros obtengan la ganancia que á nadie justamente corresponde, si nó á los que derraman el sudor de su frente, sobre la tierra, para hacerla producir.

Así los dueños de Beneficio no serían quienes le pondrían el precio al café, ni harían negociaciones como las que hoy hacen.

Es necesario que el pueblo comprenda bien todo esto, parece mentira que cada un individuo entregue 10-25, 50, ó 100 fanegas de café sin saber ni á que precio se lo pagarán; así como pueden pagar á \$50- la fanega, también pueden pagarlo á \$25, y no creo que pueda reclamarse, desde luego que el arreglo se hace casi siempre cuando ya el café está camino de Europa.

Alerta pueblo que hay diferentes clases de imposiciones, y esta, es terrible.

El único camino que os queda es, que os unáis. La unión hace la fuerza y así unidos venceréis.

Cartago, Enero 16-96.

UN CORRESPONSAL.

Comunicado

Aclaración y Protesta

Algunas personas de este lugar, no estando de acuerdo con lo sabiamente dispuesto por el supremo Gobierno, para que se destine á los fondos de en-

señanza la tercera parte de lo que se colecte en cada uno de los turnos que se han permitido celebrar á la Junta Edificadora de la Iglesia de Sabanilla; han asegurado que ya he sido culpable, por haberlo pedido así, como Presidente de la Junta de Educación de este distrito.

Como eso no es cierto sino que, es una pura invención de ciertas gentes, me veo obligado á protestar tanto de los cargos que se me hacen, como de las ofensas de que he sido objeto, tan sólo por haber procedido en este asunto, conforme á lo dispuesto por el mismo Gobierno, cuyas órdenes me es satisfactorio acatar, más aún tratándose de *nuestro propio bien*, como en el presente caso.

Juan Quesada—Presidente de
la Junta de Educación.

Sabanilla, del Mojon,
Enero 16 de 1896.

Tiquis Miquis

“Nueva York, 26.—Un despacho de Tampa da algunos detalles de la batalla de Taguasco, que tuvo lugar el 18 y 19 del mes en curso en la provincia de Santa Clara, entre fuerzas de los Generales Suárez Valdés, Luque y Aldave y los facciosos encabezados por Gómez y Maceo.”

Eso decía la *jeringuilla* el 28 de noviembre próximo pasado.

Los detalles eran: que la batalla empezó el 16 por la mañana; que murió el General Aldave; que los Generales Luque y Aldave con seis mil hombres hicieron esfuerzos por desalojar el cuerpo principal de los insurgentes; que una columna de caballería al mando del General Valdés, trató de impedir la concentración de las fuerzas del enemigo; que de repente se presentó Antonio Maceo rechazando la caballería y artillería española; y que según informes, los españoles perdieron entre muertos y heridos de 1,100 á 1,300 hombres; que sobre el campo de batalla se hallaron 620 muertos; y por último que los cubanos se apoderaron de 730 rifles Mauser y varias banderas.

“El Pabellón” de Artavia que se publicó el día de los inocentes hacía las siguientes preguntas:

“¿Derrotaron Gómez y Maceo á los Generales, Aldave, Luque y Suárez Valdés?”

“¿Murió en esa acción que duró 36 horas, el General Aldave?”

Y esto es cuanto se ha dicho de par-

te de los laborantes sobre la supuesta batalla de Taguasco.

Como contestación, vamos á reproducir un parte oficial que se publicó en Madrid el 2 de diciembre.

“Habana, Noviembre 30.

General segundo cabo á Ministro Guerra.

General Luque con General Oliver convinieron caer día 20 sobre Gómez en Giguamas; este cabecilla después en encuentro de trece contramarchó entrando en el Príncipe por Tordevillas.

Columna Oliver siguió constantemente rastro. Luque franqueó reuniéndose ambos en Ygnara.

Después lijeros tiroteos fueron tropas Arroyo Blanco racionar y buscar comunicaciones heliográficas adquiriendo convencimiento hallarse Máximo Gómez jurisdicción Ciego Ávila; sabiendo que Basilio Guerra con 800 se encontraba en Ramones, y Gómez trataba invadir de nuevo Villas, salió Oliver San Felipe; Luque se dirigió Ramones, encontrando partida en Peña Blanca; fuego duró una hora, retirándose enemigo ordenadamente, lo alcanzó en Ramones y Sabanas, consiguiendo dispersarlo, dejando siete muertos, entre ellos titulado comandante Pío Cervantes, segundo partida Guerra; reunió enemigo campamento Delicias marchó Luque dos columnas tomando campamento, huyendo enemigo desbandado al monte; columna Ocampo Delicias día siguiente reconoció monte encontrando 30 caballos muertos; heridos y tierra movida de recientes sepulturas.

General Oliver supo Serafín Sánchez pensaba atacar Bellamota fué á su encuentro. Lo alcanzó Loma Guerrillero duró el fuego todo el día; enemigo se supo no tuvo muchas bajas.”

Del anterior despacho sacamos en claro: que á Máximo Gómez no se le vió la cara del 13 al 20 de noviembre; que las fuerzas del General Luque no maniobraban en combinación con las de los Generales Suárez y Valdés y Aldave como dice el despacho de Tampa; y mucho menos que Antonio Maceo acudiera en auxilio de Gómez.

En otro despacho de la Habana, fechado el 4 de Diciembre, leemos: la nueva organización del ejército es la siguiente:

Tercera brigada General ALDAVE.

Si el 4 de Diciembre se nombró al General Aldave para que mandara la tercera brigada del segundo cuerpo del Ejército, cómo es que murió el 18 de Noviembre anterior?

Ya puede *El Pabellón* de Artavia devolver la vida al General Aldave y descontar de sus victorias la de la derrota de los Generales Aldave, Suarez Valdés y Luque.

A Candido

¿CÁNDIDO?
VI.

Todavía no se ha podido descubrir completamente el lado flaco, es decir el parecido de Cándido con su abuela.—Es de advertir que no se trata de la abuela paterna del concho, sino de la materna, línea legal de ascendencia indo-americana, en la matriarquía, que es la ley casi general de los salvajes y semi salvajes. La solución del enigma queda, pues, en suspenso.—Él ha aceptado ya nuestra afirmación de que pertenece á los zopilotes, por derecho natural.—Por ahí llegaremos á la solución.

Según Cándido, la señorita del teléfono de *Tío Tilitin* siempre contesta lo mismo: —“algo regular”— ¡qué tonto! como que los *Tiquis Miquis* le tienen á Concho trastornado.....

¿Han hallado ustedes alguna mija de sal en sus *candideces* desde que empezaron hasta hoy?—Nada—“algo regular”—siempre lo mismo.

Y él se va creyendo un grande escritor. Como que es un *rapsoda* y nada más.—¿Saben ustedes lo que es un *rapsoda*?..... Pues eso es Cándido, ni más ni menos.

¿Y en qué quedó la reclamación?—Pues en la *taquilla* se está, y de allí no pasa.

Estos *conchos* son muy amigos de lo espirituoso; y si no, fijense ustedes en el desorden de sus *boberías*.

¿A dónde va Cándido?

A ninguna parte: se está en la *taquilla*.

¿Y el señor Cónsul de Chile?
Sigue también.... sordo.

Gacetillas

TEATRO.—El jueves próximo pasado se suspendió la función anunciada, y hasta el presente ignoramos la causa.

Ojalá sea motivo pasajero y que la Compañía siga sin interrupción los trabajos.

FUERTE granizada.—De Tacambaro, Michoacan, México, comunican que el 15 del pasado, como á las tres de la mañana, cayó sobre la población una fuerte granizada acompañada de huracán y descargas eléctricas.

El relampagueo era incesante. Los granizos llegaron á tener el tamaño de un huevo de paloma, y formaron una capa que en general se calcula en ocho pulgadas de grueso.

Todas las plantaciones han sufrido grandes destrozos.

Hubo techos hundidos y casas anegadas.

La duración total de la granizada fué de 47 minutos.

IMPRENTA

DE
"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se encomienden.

San José, Avenida 4ª O. n.º 336.

VICTORIANO J. GARRO.

Se hace cargo de toda clase de

COMISIONES

que se le encarguen para la *VENTA de CASAS, BIENES RAISES ó INMUEBLES.*

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto á venta de muebles usados.

Se ofrece actividad

Los negociantes de café pueden igualmente irse á él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

NUEVA CARNICERIA

de

José Feo (hijo)

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N. O. del Parque de Morazán.

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería LA ESPAÑOLA en magníficas condiciones. Es situado frente al Liceo de Costa Rica. Para precio y condiciones, entenderse con el dueño

FEDERICO PRADA

Se vende

Una regular colección de estampas.

En esta oficina se dará razón.

DE VENTA

Una casa cómoda para comercio y para habitación, situada al N. de la plaza vieja de la villa de Santo Domingo de Heredia.

Para pormenores en San José con don Zacarías Bolaños ó en la Oficina de este Diario.

Imprenta "LA LIRA"
Avenida 4ª— N.º 336—Oeste

TIENDA GORGONIO

de

HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.

Corbatas de lo más bueno y elegante,

Ropa interior.

Pañuelos, & &

Nueva remesa

de los

Famosos carretillos

que no tienen rival en el mercado

ROBLES & ROMERO

LA VILLA DE PARIS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

ZAPATERIA ESPAÑOLA

7 avenida este

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general gran rebaja de precios en todas clases de calzado existentes en dicha Zapatería.

MANUEL ESCORRIOLA

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,

Esquina Suroeste del Meneallo.

NUEVO HOTEL MILAN

6ª avenida oeste frente a la Botica de "La Fé".

Almuerzos, comidas y cenas a todas horas

~ Precios equitativos ~

En el Taller de encuadernaciones

— DE —

Antonio Pandró

CALLE 19 N.º 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y

se compran novelas usadas ó incompletas

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSE, DOMINGO 19 DE ENERO DE 1896

NUM 91

Empresa de Transportes de Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas, carretones y un Wagón comodo para conducir muebles. Puede hacerse cargo de el transporte de café á la Estación. Se le encontrará en la Aduana Central.

PAGES HERMANOS.

Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan articulos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extrangeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

BOTILLERIA ESPAÑOLA

DE
LUIS ARCE

Ofrece á su numerosa clientela y al público en general, la mejor calidad de vinos, á precios muy baratos.

Cantina bien surtida.

Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los articulos de última novedad.

Para la Noche Buena se acaba de recibir gran variedad en juguetes desde lo más fino hasta el precio más barato.

Pañolones de Barato y Rebozos de Seda, el mejor surtido de la plaza.

TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1-00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convenciona según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remiarse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª Apartado de correo
nº 336—Oeste nº 421

Semillas frescas

de

Hortaliza

Y

Tabaco Francés

en

La Giralda de Tomás Soley.

POR COMISION

+++

Vendo en precios y condiciones ventajosas, lo siguiente:

Dos establecimientos de VINATERIA Y PULPERIA.

Dos Casas en muy buen estado, situadas en Cuesta de Moras.

Dos Solares en Mata Redonda ó sea en el punto denominado NUEVA YORK.

Un lote de terreno ó solar en la calle 23 Norte ó sea la Ciudadela de Amón

Varios muebles usados y una cocina de hierro en magnífico estado.

VICTORIANO J. GARRO.

DIRECTOR,

Mateo J. Fouquier.

AGENTE GENERAL

Victoriano J. Carrs.

ENERO tiene 31 días.

DOMINGO 19.—El Dulce Nombre de Jesús. San Canuto, rey y mártir, santos Ponciano, y María, mártires.

LUNES 20.—San Fabián, papa, mr., [Patrón del barrio de la Isla.]

LA CORRESPONDENCIA

El célebre escritor francés, Conde de Keratry, desde las columnas de "Le Figaro" propone á España renuncie á su soberanía en la Isla de Cuba, mediante una indemnización de mil quinientos millones de pesos.

En abono de su proposición dice:

"En verdad la historia no vería en ese acto de justicia bondadosa para los hijos de su propia raza, ni atentado al honor nacional ni mengua del orgullo castellano: únicamente consignaría que S. M. la Reina Regente ha querido y sabido ahorrar á su hijo una hecatombe de soldados y millones, cuya existencia sería mucho más provechosa para el desarrollo de los maravillosos recursos de la Península."

Es la segunda vez que este señor Conde se toma la molestia de hacer proposiciones á España; y en ambas veces ha basado sus argumentos en el provecho.

Así fué cuando, por encargo del gobierno de la defensa nacional, propuso la alianza con Francia que, á no haber sido el carácter perspicaz y nada ambicioso del nuncio bien sentido General Prim, España hubiera tenido que pagar muy cara su imprudencia.

La negativa redonda que le dió Prim, apesar de alhagarle con la presidencia de la República Española, debió haber convencido al señor Keratry de que no es en España donde se tiene en cuenta más el provecho que la dignidad y el deber.

Además, como bien le replica el "Diario de Barcelona", todos sus argumentos debiera emplearlos mejor, abogando en causa que le importa más, por ser de la tierra en que él nació.

Aconseje el Conde de Keratry á M. Faure y á M. Ribot, y á todos los franceses, abandonen toda idea sobre la Al-

sacia y la Lorena, en cambio de una indemnización que, Alemania no se negaría á dar, por solo verse libre de esa paz armada que tanto le cuesta.

Mejor éxito alcanzaría el señor Conde en esto; pues trataría de territorio que Francia perdió; lo que es muy distinto en cuanto á Cuba, que aun España no la ha perdido.

Colaboración

HISTORIEMOS

(Concluye)

El pueblo vió en su programa liberal que estaban vinculados los principios de libertad, igualdad y fraternidad, los que, ha ido desarrollando á proporción de la equidad y la justicia, guardando el equilibrio del orden político y social del país.

Desde el ocho de Mayo de 1894, día luminoso para la historia, el Joven demócrata de la escuela liberal moderna, trajo para la República una Nueva Era, y la democracia desde entonces está de gala y las libertades públicas en su mayor esplendor; y sinó dígalo la libertad de conciencia, la libertad de la prensa, los clubs, el adelanto en la agricultura y el progreso material en las vías de comunicación, la enseñanza en sus diferentes ramos, como lo testifican los acuerdos y decretos del Ejecutivo y las leyes del Legislativo. Empero no ha dejado de tener obstáculos en el régimen administrativo, social y político que ha sabido obviar, para así probar á la nación, que al jurar su carta fundamental, sabría respetarla y hacerla cumplir.

No podemos negar, que el Gobierno liberal y progresista del señor Iglesias, tiene una oposición sistemática desde su inauguración; enemigos políticos que en los clubs electorales fraguaban contra sus partidarios y contra su liberal candidatura; hora por la prensa desbordada, convertida en libertinaje, hora en los círculos políticos convertidos en demagogías y en agiotistas, poniendo los votos en asta pública; llevando la corrupción político-ambiciosa, hasta la apostasía. Que

principios democráticos! Que doctrinas liberales de aquellas épocas.

La República corría inminente peligro-y la hidra de la "Teocracia" asomaba ya su formidable cabeza; que, como á la serpiente, había que aplastar.

Yá el enemigo común, el enemigo de la ilustración y del progreso había tendido sus redes. La República oscilaba: se temía una catástrofe; pero en semejantes emergencias políticas hubo un argos, un hombre previsor que tocó la puerta de la Patria y con un puñado de hombres le dijo:

"Aquí estoy yo-mí patria no es patrimonio de cuatro apóstatas ambiciosos que por mezquinos y vulgares lucros pretenden entregarla al feudalismo que venimos combatiendo; antes que ver al país en manos del déspota, prometo al pueblo por su bien morir"

¿No es verdad que la imposición venía de abajo para arriba? Sin embargo los apasionados ambiciosos veían lo contrario.

Al escuchar sus promesas patrióticas; los pueblos de la República diéronle su voto para que rigiera los destinos de ella; y ese valeroso republicano que salvó la Nación del retroceso, es el que dignamente la preside hoy.

Convencidos como están ya la mayor parte de los pueblos de su sabia y progresista política y bien estar de ellos, no han vacilado en prestar como prestaron su apoyo decidido y adhesión, para que el Gobernante pueda conducir la nave del Estado, á través del proceloso mar de las pasiones políticas, por el sendero de la paz, del progreso y de toda libertad, siempre que se halle en el orden y la justicia determinadas por la ley.

El suceso que en nuestra historia política no se registra, será para nuestra patria un baldón y la ignominia eterna para los factores de semejante atentado. Dios libre que en nuestra incipiente República se alberguen en el ánimo de sus hijos, las ideas disolventes del anarquismo

Aquella nefanda rebelión política del 15 de Setiembre de 1894.

acentuó el valor moral y patriótico del señor Iglesias; y en la nómina de los Gobernantes de Costa Rica, será la aureola en la historia política de los partidos como un galardón de gloria para él; y el doloroso recuerdo para la República de que en el día de su aniversario, día de júbilo nacional, fuese el designado como día de duelo para la patria; por fortuna el asesino de Carnot en León [París] no era el pusilánime tirador de nuestro Presidente en Mata Redonda.

MECENAS.

Una prueba más.

El puñado de ingratos que, olvidando su origen y haciendo caso omiso de los grandes bienes que á España, su madre patria son en deberle: la civilización é ilustración [porque no de otra nación la recibieron], han vuelto á regar con sangre la rica campiña de la Perla Antillana: la pobre Cuba, siempre víctima de ambiciones bastardas. ¿Cuál es el fin que se proponen?

Vamos á aducir una prueba más de que, así como nosotros, que ya lo hemos dicho, el mundo entero se halla convencido de que no es la independencia de la isla lo que mueve á los que encabezan la tal insurrección.

Es innegable que, en todo hijo de las repúblicas hispano-americanas, el principio de independencia de los pueblos forma uno de sus más bellos ideales.

Está libre de la más pequeña duda que, la idea de libertad y republicanismo, es la primera que cruza en la mente de todos los hijos del Continente Americano. Sin embargo... ¿Cuál ha sido la actitud conservada por la América española, ante los sucesos que se desarrollan en Cuba?

¿Cuál de las naciones independientes de esa parte del nuevo mundo se ha declarado protectora de la actual revolución cubana?

Hasta hoy, ¿en qué sentido se han dictado disposiciones que se rocen con lo que en la Antilla española sucede?

La generalidad de los gobiernos que hoy rigen las distintas naciones hispano-americanas, por lo menos, se han declarado firmes en sostener la más estricta neutralidad.

¿Será esto porque no participen de las ideas liberales que sustentan la generalidad de los americanos?

No: no es que carezcan de este natural sentimiento. No es que se opongan al derecho que todo pueblo tiene de abogar y hasta luchar por su independencia; es que, concedores de las circunstancias que rodean á la actual insurrección, y á vista de los impropios medios que para realizarla se han puesto en práctica, tienen irremisiblemente que rechazarla por injusta y desabellada: por indigna de la cultura y la hidalguía que distinguen al hombre del presente siglo.

Los gobiernos de esas secciones de la América, como también los hombres sensatos que no forman juicio sin estudio, han podido distinguir en cual de los dos antagonistas reside el verdadero patriotismo.

Han visto á España, por casi todos calificada en el mayor estado de prostración, levantarse enérgica y fuerte; y á costa de sacrificios, cual poca ó ninguna nación pudiera hacer, llevar á Cuba formidable ejército y armada, dispuestos á luchar palmo á palmo y á pecho descubierto, el pedazo de territorio que se trata de arrebatarse.

Mientras que por la otra parte ¿qué pueden haber visto?

Una gran agrupación de hombres de distintas nacionalidades que, al grito de ¡Cuba libre!, incendia, roba, asesina sin piedad al indefenso, y evita el encuentro del ejército que se opone á sus malhadados intentos.

¿Será patriota el que busca la ruina de su patria?

¿Podrá calificarse de valiente luchador por una idea, al que, escondiendo su pecho al arma enemiga, se hace representar en la lucha por un cartucho de dinamita?

Estos procederes unidos á la poca significación de las personas que acaudillan á los insurrectos, trae para ellos el desprestigio; y de aquí el que los gobiernos hispano-americanos se nieguen á prestarle el apoyo que, en análogas circunstancias, prestarían á los que en realidad se mostraran dignos de él.

España en las presentes circunstancias ha recibido una prueba inequívoca de que, sus hijas de América, aunque emancipadas ya de ella, le conservan siempre el aprecio y respeto á que por sus méritos es acreedora; por tanto, la América española es digna de la gratitud de España.

NUMANCIA

A Candido

¿CÁNDIDO?

VII.

—¡Tío Tilín! ¡Tío Tilín!—¿Aló?..... Sí, ñor Concho, ya lo sabemos: "algo regular" ... y que es usted muy gracioso y muy entretenido, etc. Mire usted, eso de entretenido más lo es del oído el Cónsul de Chile, pues ni por esas.

Y á propósito: nadie ha comunicado todavía contestación alguna al acertijo propuesto respecto del parecido de usted y de su abuela; y es que aunque todos han conocido á otras abuelas nadie se parece á la *suya* [de usted, Peroles, por si acaso].

No extrañe usted, pues, la tardanza: se están tomando datos.

Antes firmaba usted sólo *Cándido Mentiroso*; después le agregó el alias *concha*, que ahora se ha convertido en (Mano) concho..... Pronto firmará usted *Tío Tilín*, y

Concha, Concho ó Tío Tilín, ó como quieras llamarte, serás siempre, en cualquier parte, el más pesado arlequín que puedas imaginarte....

Si á tu charla de payaso contestamos ¿crees tú que es porque te hacemos caso?.... Mira; vete al Caiguaraso, Concho, y no hagas más el bu!

¿Será también del *Tío Tilín* aquello de *notas y noticias*, en que á propósito del acuerdo famoso de Gobernación acerca de *clubs cubanistas*, pregunta don Imilio, ó quien sea, si "será que quieren congraciarse con el árbitro?"—Parece mentira que un *costarricense* ponga tan deshonrosa duda en los derechos de Costa Rica respecto de límites con Colombia. Conque Costa Rica quiere ganarse al árbitro ¿eh?

¡Entre qué manos está *La Prensa Libre*!

De Juan M. Bolina:

"Pasa la indigna fiera que acosa, si están flacos, á los perros nunca falta un León, ú otro cualquiera, que la aviente á los bosques ó á los cerros."

"Tan tan, niña á tu puerta...."

¿Aló?—Sí, ya lo sabemos: "algo regular".... ¿y qué más?—¿que *La Prensa Libre* es el *coco* de los niños? Ya se vé, pues; ¿de quien había de serlo?

En cambio un señor Zeledón es el *coco* de Cándido Mentiroso, [á] concha, (mano) concho ó *Tío Tilín*.

¿No es cierto?

Si vá usted por lana, saldrá trasquilado: ¡escuerzo de rana literatizado!.....

Gacetilla

EN LA Correspondencia de Cartago que publicamos ayer, se nos escaparon varios errores: el principal es que en vez de (2.000) ó (3.000) debe leerse \$200 ó \$300. Conste.

IMPRESA DE "La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se encomienden.

San José, Avenida 4ª O. n.º 336.

VICTORIANO J. GARRO.

Se hace cargo de toda clase de

COMISIONES

que se le encarguen para la *VENTA de CASAS, BIENES RAISES ó INMUEBLES.*

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto á venta de muebles usados.

Se ofrece actividad

Los negociantes de café pueden igualmente dirigirse á él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

NUEVA CARNICERIA

de
José Feo (hijo.)

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N. O. del Parque de Morazán.

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería LA ESPAÑOLA en magníficas condiciones. Es situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

FEDERICO PRADA

Se vende

Una regular colección de estampas.

En esta oficina se dará razón.

DE VENTA

Una casa cómoda para comercio y para habitación, situada al N. de la plaza vieja de la villa de Santo Domingo de Heredia.

Para pormenores en San José con don Zacarias Bolaños ó en la Oficina de este Diario.

Imprenta "LA LIRA"
Avenida 4ª—Nº 336—Oeste.

TIENDA GORGONIO de HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.
Corbatas de lo más bueno y elegante.
Ropa interior.

Pañuelos, & &
Nueva remesa
de los

Famosos carretillos
que no tienen rival en el mercado

ROBLES & ROMERO LA VILLA DE PARIS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

ZAPATERIA ESPAÑOLA

7 avenida este

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general gran rebaja de precios en todas clases de calzado existentes en dicha Zapatería.

MANUEL ESCORRIOLA.

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,

Esquina Suroeste del Mercado.

NUEVO HOTEL MILAN

6ª avenida oeste frente a la Botica de "La Fé".

Almuerzos, comidas y cenas a todas horas

~ Precios equitativos ~

En el Taller de encuadernaciones

DE
Antonio Pandró

CALLE 19 Nº 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y

se compran novelas usadas ó incompletas